

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN
FACULTAD DE CIENCIAS VETERINARIAS
Departamento de Patología y Medicina Preventiva



**CARACTERIZACIÓN DEMOGRÁFICA Y DE CONDICIONES DE TENENCIA DE
LA POBLACIÓN CANINA EN LA ZONA SUR DE LA CIUDAD DE CHILLÁN
AÑO 2015**

**TRABAJO DE TITULACIÓN PRESENTADO
A LA FACULTAD DE CIENCIAS
VETERINARIAS DE LA UNIVERSIDAD DE
CONCEPCIÓN, PARA OPTAR AL TÍTULO
DE MÉDICO VETERINARIO**

INGRID PILAR URIBE LASTRA
CHILLÁN – CHILE
2017

I. RESUMEN

CARACTERIZACIÓN DEMOGRÁFICA Y DE CONDICIONES DE TENENCIA DE LA POBLACIÓN CANINA EN LA ZONA SUR DE LA CIUDAD DE CHILLÁN AÑO 2015

DEMOGRAPHIC CHARACTERIZATION AND TENANCY CONDITIONS OF CANINE POPULATION IN THE SOUTHERN ZONE OF CHILLÁN, YEAR 2015

El objetivo de este estudio fue caracterizar la población canina y sus condiciones de tenencia en la zona sur de la ciudad de Chillán. Se realizaron 900 encuestas a viviendas en manzanas escogidas aleatoriamente. Para calcular el tamaño muestral se utilizó un nivel de confianza del 95% y error de 3%. El manejo anticonceptivo, manejo sanitario, manejo diario y calificación general se evaluaron con una calificación de 1 a 7. Como resultado se obtuvo que el 59,2% de las casas encuestadas poseía perro. El 56,6% de la población canina correspondió a machos y un 43,4 % a hembras, existiendo diferencias significativas ($p < 0,05$). La distribución etaria se concentró entre 1 y 5 años (54,17%), no existiendo diferencias estadísticas entre las edades de machos y hembras ($p > 0,05$). La cantidad de perros mestizos (61,13%) fue mayor a la de perros de raza pura (38,7%), presentando diferencias significativas ($p < 0,05$). La principal razón de tenencia correspondió a la afectiva (82,4%). Los indicadores de tenencia revelaron que las mayores calificaciones fueron obtenidas por los perros de raza pura alcanzando 3,7 puntos en manejo anticonceptivo, 4,7 puntos en manejo sanitario, 4,5 puntos en manejo diario y 4,3 puntos en la calificación general, no obteniendo en ningún caso una calificación que revele óptimas condiciones de tenencia. Al comparar las condiciones de manejo según la razón de tenencia, no existieron diferencias significativas, siendo la calificación general de los tres grupos regular ($p > 0,05$). Este estudio evidencia que en la zona sur de la ciudad de Chillán, los propietarios tienen una tenencia de perros regular, obteniendo los menores puntajes en el manejo anticonceptivo.

Palabras clave: catastro, perros, tenencia responsable